

La gobernadora electa de Baja California adelanta un trabajo coordinado con instancias federales y municipales para combatir el crimen, sin olvidar la reactivación económica y la equidad de género

Marina del Pilar Ávila

“Lo primero, una cruzada por la seguridad junto con la ciudadanía”

Entrevista

ALEJANDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Desde Baja California, la gobernadora electa Marina del Pilar buscará trabajar con las demás mandatarias del país en una agenda conjunta que permita brindar bienestar a las mexicanas. Además, entre los proyectos prioritarios para su estado está atender el tema la inseguridad, así como impulsar el desarrollo de sus ciudades con proyectos como convertir a la entidad en la capital del vino.

¿Cómo se ve Marina luego de ser electa gobernadora?
Me da mucho gusto que podamos llegar mujeres a estos espacios de elección popular, de toma de decisiones. Seremos las primeras, pero no las últimas, pues tienen que seguir llegando muchas más, tenemos que seguir impulsando la participación política de las mujeres, así como en cualquier área y ejercicio profesional. Confío en que será un gobierno de mucha escucha ciudadana, de cercanía con la población y estaremos trabajando desde Baja California para lograr la transformación de México.

¿Han pensado en una unión de gobernadoras para impulsar una agenda conjunta, por ejemplo, para erradicar la violencia contra las mujeres?
Sin duda yo veo una gran oportunidad en nuestro país para avanzar en ese tipo de agendas, en esa

clase de programas en beneficio de los derechos de las mujeres. Estuvimos con la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez, y con mis otras compañeras gobernadoras electas, coincidimos en muchos temas y veo que tenemos que trabajar justamente en brindar bienestar a las mujeres. Al final del día, al violentar a una mujer se violenta a la familia, a la sociedad completa. Tenemos que erradicar ese tipo de conductas y seguir buscando una igualdad de derechos y oportunidades.

¿Cuáles serán tus prioridades una vez asumas el cargo?

Siempre el punto número uno será la seguridad, trabajaré en una cruzada por la seguridad de Baja California de la mano de la ciudadanía. Por supuesto que también la reactivación económica, lograr generar más y mejores empleos. Erradicar la violencia hacia las mujeres; evidentemente como mujer, como mamá de una pequeñita de ocho años, como hija de una mujer y como primera gobernadora de esta entidad, tengo un gran compromiso con mis congénères. Vamos a crear el Escuadrón Violeta para erradicar, con políticas incluyentes, la violencia hacia las mujeres.

¿En tus planes está revivir otras ciudades importantes del estado para que no solo Tijuana tenga toda la atención? De ser así, ¿cómo lo harás?

Tenemos un reto, pero más que eso es una oportunidad. Con la municipalización de San Quintín y San Felipe vamos a trabajar

en los ya casi siete ayuntamientos de Baja California, cinco actualmente y dos por venir. Trabajaremos para que tanto San Quintín como San Felipe tengan esta fortaleza que se requiere para ser los nuevos y próximos municipios. En nuestra entidad tenemos campo, valle, mares del Pacífico, el golfo y el desierto, una ubicación geográfica muy atractiva para la inversión, para el turismo; somos uno de los estados en toda la República mexicana que tiene mayor turismo. Buscaremos convertir nuestro estado en la capital del vino mexicano, pues aquí se produce el mejor vino de este país. La gastronomía, además, es maravillosa.

¿Cuál será la estrategia para bajar los niveles de violencia y potenciar lo más atractivo de la entidad?

Coordinación, investigación y fortalecimiento de las instituciones. Coordinarnos en una primera instancia con todas las autoridades en materia de seguridad: la Guardia Nacional, Sedena. Una coordinación real con la Fiscalía del estado y la General de la República, ya que varios de los delitos que se cometan son del fuero federal. Se requiere una coordinación estratégica con las



policías municipales; yo sé, porque fui alcaldesa, que al final del día es esa policía la que responde primero ante una denuncia, entonces necesitamos dignificarlos, certificarlos y capacitarlos.

También está el combate a las adicciones; la gran mayoría de los delitos están relacionados con adicciones, *narcomenudeo*, pleitos por las esquinas, el pandillerismo, tenemos que trabajar en política pública para erradicar las adicciones y, en ese sentido, una de nuestras propuestas es brindar rehabilitación gratuita a quienes padecan esta enfermedad. Es muy importante la prevención, invertir en infraestructura social, deportiva y cultural para nuestra niñez y las juventudes.

¿Algún plan para atender a los migrantes que están en la frontera esperando entrar a EU?

Aunque se diga que ese tema es asunto federal, terminan siendo los ayuntamientos de los estados los que atienden la problemática, por eso la coordinación siempre será fundamental. Debemos buscar integrarlos a la vida económica y social de BC, que es una entidad que brinda, que recibe. La gente que llega a nuestro estado busca mejor calidad de vida y nosotros como gobierno tenemos que ofrecer esa calidad de vida, esas oportunidades.

¿Cómo será la relación con EU?

Lograremos tener una excelente relación con los gobiernos de California y Arizona, con quienes compartimos cuestiones ambientales, problemáticas y miles de situaciones. —

“La gran mayoría de delitos está relacionada con adicciones y narcomenudeo”





La morenista se convertirá en noviembre en la primera mandataria de la entidad. OMAR FRANCO

“Lo primero, una cruzada por la seguridad junto con la ciudelanía”

D



EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho del autor de "Libre Utilización de Obras", con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de las obras Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

s1875_u4549

Haití desarticula un comando de sicarios

La Policía abate a cuatro mercenarios y detiene a otros seis acusados de asesinar a Moïse. El presidente recibió 12 disparos

Javier Villaverde- C. de México

Los doce disparos de bala que recibió el presidente de Haití, Jovenel Moïse, en la madrugada del martes al miércoles en su domicilio de Puerto Príncipe revelan un ensañamiento de los autores del magnicidio. Dos balazos, al menos, en la cabeza (en los ojos y en la frente), dos en el pecho y tres en la cadera, según indica el informe de la autopsia. La policía haitiana confirmó ayer que cuatro mercenarios fueron abatidos y otros seis fueron detenidos por el asesinato perpetrado contra el presidente de Haití. Entre los arrestados hay dos ciudadanos con doble nacionalidad (estadounidense y haitiana) y uno de ellos trabajó de guardaespaldas en la Embajada de Canadá en el país caribeño. Matthias Pierre, ministro de elecciones de Haití, confirmó a AP que James Solages estaba entre las seis personas arrestadas. Otros dos todavía estarían huidos. El juez del caso, Carl Henry Destin, aseguró que el escritorio y la habitación de Moïse fueron «saqueados» por los asaltantes. El magnicidio ha desencadenado un vacío de poder de facto. El país caribeño se enfrenta al riesgo de un caos político e institucional. Haití vive una intensa disputa por el poder entre el primer ministro interino, Claude Joseph, y el nuevo primer

ministro designado por el presidente Moïse dos días antes de ser asesinado, el médico Ariel Henry. Henry debía tomar posesión del cargo esta semana para asumir la labor encomendada por Moïse: formar un nuevo gobierno. Henry

considera que debe asumir el poder: «Soy un primer ministro designado. Claude era un primer ministro interino. Creo que tenemos que hablar entre nosotros. Se suponía que Claude iba a quedarse en el gobierno que iba a formar». Henry ha pretendido evitar «echar leña al fuego», pero sostuvo que no está de acuerdo con el estado de sitio declarado tras el magnicidio: «No creo que estamos en una situación que requiere un estado de sitio. Creo que es un poco apresurado». Human Rights Watch ha instado a las autoridades de Haití a pedir «ayuda internacional».

La primera dama, Martine Moïse, se recupera de sus heridas de bala en un hospital de Miami al que fue trasladada desde Puerto Príncipe. La hija de la pareja consiguió esconderse en la habitación de su hermano, quién también resultó ileso. Las elecciones presidenciales y legislativas previstas para el 26 de septiembre corren un riesgo de aplazamiento.

Las principales razones de la inestabilidad son la crisis política que se desarrolló a raíz de las dis-

cusiones sobre la duración del mandato de Moïse, las condiciones económicas desfavorables en el país más pobre de América y la creciente inseguridad. La pandemia ha agudizado las deficiencias sanitarias y las precarias condiciones de vida. En la última década, el Producto Interior Bruto (PIB) ha mejorado ligeramente desde los 662 millones de dólares a 765 millones de dólares. Sin embargo, el 60% de la población haitiana vive con menos de dos dólares al día. La ONU estima que 4 millones de haitianos padecen problemas de alimentación en esta isla de 11 millones de habitantes. Pese a ello, los analistas coinciden en que el principal riesgo para este país caribeño es la inseguridad. Joseph aseguró que la nación caribeña «está bajo control». Las evidencias le desmienten. Las batallas entre bandas



criminales por el control de algunas zonas del país se han intensificado en las últimas semanas. Un informe de UNICEF señala que cerca de 8.500 mujeres y niños se vieron obligados a abandonar sus hogares las dos primeras semanas de junio debido a la escalada de tensión entre las pandillas de la capital, Puerto Príncipe. Unas 14.000 personas han tenido que huir de su casa en los últimos nueve meses debido a la grave crisis de seguridad. El profesor experto en Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Ignacio Martínez Cortés, destaca que «Haití es un estado fallido y ahora se enfrenta al riesgo de caer en el caos político e institucional en los próximos meses». Cortés destaca que los esfuerzos deben centrarse en combatir la escalada de violencia: «Lo más importante es que no se extienda la violencia. Esto debe permitir generar las condiciones para que se celebren en septiembre las elecciones programadas. Esta semana nos enseña que la posibilidad de organizar los comicios en septiembre está muy lejana. Haití vive su momento más delicado en los últimos años». El académico entiende que existen riesgos de una dictadura militar: «Existe el riesgo de un régimen militar. En 2004 hubo una revuelta político-militar. La sociedad quedó expuesta a los saqueos. Debemos evitar volver a los escenarios de la Guerra Fría en los años 70 y 80 cuando los regímenes militares eran muy frecuentes en América Latina. Ya no existe el comunismo. No existe esta tensión. Sin embargo, existen grupos de poder muy fuertes como las organizaciones del narcotráfico o las bandas criminales que actúan en contra de la democracia y la

estabilidad. Haití es un polvorín que puede explotar. El resto de la región puede verse afectada».

La pacificación y la implantación de un gobierno estable debe ser la base para el siguiente paso en el camino hacia una sociedad estable y una democracia consolidada: la mejora de la economía. «Es fundamental otorgar mayores oportunidades a la población», explica Cortés. Dos millones de haitianos han emigrado en busca de un futuro más próspero y seguro. «El proceso que sería positivo para resolver la crisis se puede resumir en tres pasos que deben seguirse en este orden: pacificación, elecciones y mejoras económicas». Los desastres naturales han sido una losa en los intentos de despegue económico y social de la isla.

El 12 de enero de 2010, Haití fue devastado por uno de los desastres naturales más importantes de la historia reciente: un terremoto de magnitud 7 en la escala de Richter en el que se lamentaron 316.000 muertos, 350.000 heridos, miles de casas desplomadas y el 60% de las infraestructuras médicas destruidas. Fue el seísmo más grave en Haití desde 1842. El país quedó destrozado hasta ahora.

DOCE MERCENARIOS

Comando extranjero Las bajas y las detenciones efectuadas durante la operación policial componen un comando de doce miembros. Cuatro muertos, seis detenidos y dos fugados.

Trabajador de la Embajada El único sicario indentificado ayer era James Solages, un haitiano-americano, que trabajó como guardaespaldas en la legación de Canadá.

«Agente diplomático» Así se describe Solages en una página web benéfica.

También como un defensor de los niños. Fue detenido junto con otro haitiano-americano sin identificar.





República Dominicana, que comparte isla con Haití, blinda su frontera con un refuerzo de las Fuerzas Armadas ante la creciente inseguridad por el asesinato del presidente





MOÏSE SABÍA DE EMPRESARIOS A QUIENES ESTORBABA EN SUS PLANES MUNDO P.14

SEIS SOSPECHOSOS DETENIDOS, DOS SON ESTADOUNIDENSES

Moïse anticipó el ataque

Sospechosos. En entrevistas de febrero pasado, el Presidente de Haití dijo que oligarcas quería apoderarse del país, y que se sentía amenazado

LUIS FERNANDO REYES

Siete asesinatos y seis arrestos se han suscitado a partir del magnicidio contra el presidente de Haití Jovenel Moïse este miércoles... un evento que el mismo mandatario anticipó hace cinco meses.

Hasta el jueves por la noche se habían informado algunos datos sueltos sobre los hechos: El Ministerio de Elecciones de Haití difundió que uno de los seis detenidos era James Solages, ciudadano estadounidense de ascendencia haitiana, y al menos uno más también era haitiano-estadounidense.

El portavoz del Departamento de Estado de EU, Ned Price, dijo que no lo podía confirmar, aunque "estaban en contacto para colaborar".

También se reveló que Moïse recibió doce impactos de bala durante el ataque, afirmó el juez de paz encargado del informe forense. Reportes de prensa describen un cadáver con doce orificios ejecutados con armas de gran calibre, y también de 9 milímetros. El responsable de levantar el cuerpo agregó que, además de Moïse, la única persona que resultó herida fue su mujer, Martine, hospitalizada en Miami, Estados Unidos.

La pregunta sobre dónde estaban los policías bien equipados que vigilan al Presidente día y noche no tiene respuesta ni por parte de la Fiscalía de Puerto Príncipe, por lo que ordenó interrogar a los dos responsables.

PERO DE FONDO

Sin embargo, lo que se debe indagar hacia adelante es quién es el autor intelectual del magnicidio, y fue el propio Moïse quien dio las primeras líneas de investigación, hace cinco meses, en entrevistas.

En febrero pasado, el periodista Jacobo García del diario español *El País* recogió desde Haití las declaraciones del mandatario, entonces de 52 años, en plena crisis política,

pues la nación contaba de facto con dos presidentes: Moïse y el opositor Joseph Mécene, debido a vacíos legales constitucionales.

"El Presidente insiste en que hay un golpe de Estado en marcha que utiliza la calle para desestabilizar (...) asegura que seguirá en el poder hasta 2022 y acusa a un grupo de familias vinculadas al sector eléctrico de intentar asesinarlo", se lee en el artículo del 13 de febrero de 2021, "los oligarcas corruptos acostumbrados a controlar a los presidentes, a los ministros, al Parlamento y al poder judicial piensan que pueden tomar la presidencia".

Moïse señaló a la familia Vorbe, dueñas de la electricidad en el país, como principales sospechosos. **CON INFORMACIÓN DE AGENCIAS**



El pueblo haitiano no es así, es muy pacífico, es una población que ama la paz, es una población que ama la serenidad; a los haitianos no les gusta la guerra y mucho menos si es entre nosotros. No estamos en situación de matarnos unos a otros"

JOVENEL MOÏSE, Presidente de Haití, en entrevista con la BBC en 2019

**ALAS CALLES.**

El magnicidio del miércoles fue la gota que derramó el vaso de una crisis política en la que Haití está hundido desde 2018 y que se ha agravado a partir de junio, tras conflictos entre pandillas que ya deja cientos de muertos y miles de desplazados. Casi 60% de la población vive ahora en la pobreza, según el Banco Mundial. Uno de los seis detenidos es James Solages, de nacionalidad estadounidense.



En 2024 el pueblo elegirá al candidato presidencial de Morena: Mario Delgado

DE LA REDACCIÓN

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carillo, afirmó que su partido es el más ganador de los últimos años porque a sus candidatos los “elige el pueblo” por medio de encuestas, por lo que de cara al proceso electoral de 2024, “será la gente la que defina al abanderado presidencial”.

Afirmó que ese es el instrumento democrático de más peso en el instituto político, y “seguir usándolo es la única manera de que continúe siendo el instrumento de lucha del pueblo”, ya que, dijo, su fuerza está en la gente.

“Como siempre lo ha manifes-

tado el presidente Andrés Manuel López Obrador, en Morena a los candidatos los elige el pueblo. En el proceso electoral reciente se comprobó que el mejor instrumento para conocer la opinión de la gente es la encuesta; pusimos en sus manos la decisión de elegir a los candidatos y obtuvimos grandes resultados”, sostuvo Delgado en un comunicado.

Subrayó que en el partido no se lucha por puestos o privilegios, sino por la transformación, y que para el desarrollo de este proceso Morena cuenta con un comité de encuestas integrado por hombres y mujeres “con gran honorabilidad y profesionalismo”, quienes han actuado con total transparencia en la definición de candidaturas.



CÓDICE

AMLO y la Caballada 2024

Juan Manuel Asai
jasaicamacho@yahoo.com



Acostumbrado a romper moldes, el presidente López Obrador se distingue de sus antecesores porque en lugar de contener, él mismo promueve al futurismo político. Muy raro. Van dos veces que incluso pone sobre la mesa, frente a la prensa, los nombres de la mujer o el hombre que pudiera abanderar a Morena en el 2024. Esto a pesar de que todavía no llegamos ni siquiera a la mitad de su sexenio. ¿Por qué lo hace? Igual y porque su corazón no es bodega y no se puede guardar nada porque revienta, o tal vez porque es un tema irresistible para el cotilleo.

Lo cierto es que desde que comenzó el sexenio López Obrador tiene un esquema y hace todo lo posible, incluso piruetas sin red protectora, para mantenerlo vigente. Su plan A es él mismo, ya sea reelegiéndose o nada más ampliando su periodo un par de años para afianzar a la 4T. Como Morena no ganó suficientes curules para la mayoría calificada esta parte del plan está de capa caída, pero no borrada.

Su plan B es Claudia Sheinbaum. Así era en un principio, en diciembre del 2018, y así sigue siendo. El plan C es Marcelo Ebrard, que cayó en una mala racha de la que no se ha podido levantar. El Marcelo echado para adelante de la mañanera en la que dijo "Misión Cumplida" por el tema de vacunas, al Marcelo de hoy día hay una diferencia notable. Parecen dos personas distintas.

Los otros nombres que menciona, a saber, Esteban Moctezuma, Juan Ramón de la Fuente, Tatiana Clouthier y hasta Rocío

Nahle están ahí para no dejar solos a Marcelo y Claudia, pero no tienen vela en el entierro. Se cocina aparte Ricardo Monreal que tiene espolones para gallo. Su lado vulnerable es que la gente de Claudia y la que controla las entrañas de Morena no lo quieren. Lo ven como alguien ajeno a su movimiento, de manera que ponerlo como candidato sería una imposición que podría dividir al partido.

De los otros partidos políticos PRI y MC tienen en los gobernadores del Edomex, Alfredo del Mazo y de Jalisco, Enrique Alfaro, dos cuadros competitivos. Ambos gobernan estados importantes que les permite estar todo el tiempo que quieran en los medios, tienen recursos. Del Mazo cuenta en el Edomex un grupo de pesos pesados que dominan el oficio y Alfaro tiene en MC una fuerza política en ascenso.

El PAN tiene gobernadores muy bien calificados, como Francisco Domínguez y Mauricio Vila que requerirían fuertes campañas de proselitismo para que sus prendas sean apreciadas fuera de Querétaro o Yucatán, lo que no será nada fácil. Javier Corral perdió su oportunidad de participar por apoyar a la oposición en la elección de Chihuahua. Ante el poder de Morena, que desgastado y todo sigue siendo el partido mayoritario, la oposición si quiera tener una oportunidad real de ganar debe presentar un

candidato único, en este rubro Alfaro y Del Mazo son los que tienen más posibilidades. Construir una candidatura de alcance nacional no es nada fácil por-

que los espacios de los medios están copados. De modo que hay que regresar a la posibilidad de que personas que ya cuentan hoy mismo con un alto grado de reconocimiento en el país sean las que compitan y eventualmente aparezcan en las boletas.

El PAN tiene gobernadores muy bien calificados, como Francisco Domínguez y Mauricio Vila

Su plan B es Claudia Sheinbaum.

Así era en un principio, en diciembre del 2018, y así sigue siendo. El plan C es Ebrard, que cayó en una mala racha...





**Jorge
Camargo
Zurita**

Consultor de
comunicación
política

Twitter: @jorgecamargo
jorgecamagozurita@gmail.com

La herencia

Por las innumerables y graves señales que vemos, el narcotráfico se ha infiltrado en la vida de los mexicanos. Y si al Presidente le asistía la razón al acusar hace casi tres años de que esto era una herencia de los gobiernos pasados, el hecho real es que él decidió no combatirlos.

Es un hecho que la pandemia blindó en estos dos años al gobierno de Morena contra las manifestaciones de protesta por su política de "dejar hacer-dejar pasar" al crimen organizado. Pero la vacunación le agotó el tiempo. Padres de niños con cáncer convocan a una marcha nacional, en el contexto de la peor crisis del sistema de salud que ha vivido el México moderno.

Recordemos que la segunda gran marcha de mujeres en contra de la violencia y el feminicidio fue mermada por el riesgo de contagio. Pero hoy las cosas son distintas y deberá enfrentar el descontento social por algunas decisiones sin planeación. Ni el gobierno ni grupos de la sociedad habían logrado medirse. Y parece que se generan las condiciones para ello producto de la insensibilidad y la toma de decisiones erráticas en materia de salud, que tendrá un costo muy alto.

Este gobierno quiere distraer la atención pública a través de conferencias matutinas que la sociedad cada vez ve menos, como lo ha documentado Raúl Trejo Delarbre en su ensayo *La perorata interminable*. Mire que mandar a sus funcionarios a acusar a esos padres de promover un golpe de Estado, no sólo es inhumano, sino que también quedará en el registro de la historia, junto con el "Ya me cansé" del entonces procurador Jesús Murillo Karam en el caso de los desparecidos de Ayotzinapa. Y así hemos visto lanzar anzuelos como la enumeración de sus posibles sustitutos que, sin duda, parecería darse un balazo en el pie, porque queriendo distraer, lo que está provocando es que el nuevo priismo que habita en Morena adelante su agitación y comience su división interna.

Parecería que la demostración social del descontento empezaría a visibilizarse en las calles. Por las innumerables y

graves que vemos, el narcotráfico se ha infiltrado en la vida de los mexicanos. Y si al Presidente le asistía la razón al acusar hace casi 3 años de que esto era una herencia de los gobiernos pasados, el hecho real es que él decidió no combatirlos. La misma herencia dejará a quien lo suceda. A menos que cambie su estrategia, será, en la historia, el gobierno que decidió dar vía libre a los carteles, sin importar la vida de civiles.

Existían versiones de que las Fuerzas Armadas mexicanas estaban siendo advertidas por el propio gobierno federal que no se toleraría ninguna colaboración con la DEA, lo que fue confirmado por la radio pública estadounidense NPR, en una entrevista con el subjefe de operaciones de la Agencia de Administración de Drogas de Estados Unidos (DEA), Matthew Donahue. Pero la misma radiodifusora confirmó que si bien había un *impasse* por la detención y liberación del general Cienfuegos, el gobierno de Estados Unidos muy pronto pondría en la mesa a su contraparte mexicana la necesidad de combatir a los carteles de la droga, y para ello citó a Regina LaBelle, vocera de la Casa Blanca para asuntos de la política antidrogas.

No existe modo de entender la estrategia del gobierno de no hacer frente a los carteles y mantener a las Fuerzas Armadas en tareas de la administración pública.

Existen cosas para analizar. Primero, las versiones de que en Zacatecas se ha roto el pacto de los grupos delictivos que quieren elevar la protección que recibían en algunos muní-



Pareciera
que la
demostración
social del
descontento
empezará a
visibilizarse
en las calles.

cipios, al nuevo gobernador. Segundo, el gobernador saliente de Michoacán, Silvano Aureoles, que ha ofrecido elementos que dicen probar la intervención del narcotráfico en las elecciones de su estado y en beneficio de candidatos de Morena a presidencias municipales y a gobernador, que ya entregó a la Fiscalía General de la República.

Tercero, los dichos del obispo de Chilpancingo, Guerrero, Salvador Rangel, quien reclamó la inacción de las autoridades federales y locales para frenar la violencia. Deslizó un "vamos a ser gobernados por los narcos".

Vaya herencia.



A FUEGO LENTO



Crece la lista de quienes disputan la presidencia del blanquiazul y las candidaturas de cara a las próximas elecciones

Un reacomodo de fuerzas se gesta en el interior del PAN de cara a la renovación de su dirigencia nacional, las elecciones estatales de 2022 y 2023 y, sobre todo, rumbo a los comicios de 2024, en los que se elegirá al próximo Presidente de la República y al jefe de Gobierno de la CDMX.

Cada vez son más los nombres de **mujeres y hombres que cobran relevancia** y velan armas para entrar a una disputa sin precedentes. Primero, en el interior de Acción Nacional y, después, con sus aliados del PRI y PRD, a los que han prometido un *amar de largo aliento*.

La primera batalla será por **la presidencia del panismo**, en cuyo proceso no hay claridad. Los estatutos dicen que la renovación debe ser en el segundo semestre del año, pero hoy se desconoce la fecha. En el CEN, que encabeza **Marko Cortés**, no hay definiciones e incluso algunos panistas lo acusan de alargar la fecha porque quiere limitar el tiempo para las internas. La elección estaba **prevista para octubre**, pero algunos empujan para que sea en septiembre, lo cual podría definirse el próximo lunes en la **Comisión Política**

Permanente, en la que predominan los afines a Cortés.

Por lo pronto, todos los días crece la lista de quienes aspiran a tomar las riendas del blanquiazul.

En primer lugar, se encuentra el propio Marko, que busca la reelección, seguido de **Francisco Domínguez, Miguel Márquez Márquez, Gerardo Priego, Adriana Dávila,**

Laura Rojas, Kenia López y hasta Javier Corral, la mayoría de ellos en *la banca*, después de haber ocupado desde gubernaturas hasta importantes posiciones en el Congreso. En el caso de la presidencial, hay destapes anticipados como el de **Ricardo Anaya**, quien regresó a la arena pública y mantiene una campaña permanente. No es el único. El yucateco **Mauricio Vila** fue destapado en días recientes por **Cortés**,

#OPINIÓN

BATALLAS EN EL PAN

con lo que el queretano deja de ser el único presidenciable del partido azul. Donde también se abrió un amplio abanico de posibilidades, de cara a 2024, fue en la CDMX. Con el triunfo de la alianza PAN, PRI y PRD en nueve alcaldías, creció la lista de prospectos para la jefatura de gobierno.

Entre ellos se encuentran el priista **Adrián Rubalcava**, así como los panistas **Santiago Taboada** y **Lía Limón**, la perredista **Alfa González** y la independiente **Sandra Cuevas**.

En el caso de las gubernaturas de Aguascalientes y el Estado de México, dos panistas van en *caballo de hacienda*: **Toño Martín del Campo** y **Enrique Vargas**, respectivamente.

Los nombres son interminables y si nos atenemos al resultado del 6 de junio, **amplias las posibilidades de más** y nuevos triunfos para Acción Nacional. La clave está en que no se dejen dominar por las ambiciones personales y aprovechen el reconocimiento del electorado como el partido con más estructura y orden para hacerle sombra a **Morena y la 4T**.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Las posibilidades de una entre un millón salen bien 9 de cada 10 veces".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

**Ocho políticos
aspiran a
dirigir el
instituto
político**



Haití arresta a 15 colombianos y a dos estadunidenses por el magnicidio de Moïse

La investigación del crimen avanza a gran velocidad y el jefe de la policía haitiana afirma que el comando era de 28 personas, de las cuales restan fugados ocho colombianos

Avances

Marcel Sanromà

Con información de EFE y medios

Cuando se cumplen dos días del asesinato del presidente de Haití, Jovenel Moïse, el país dio ayer un gran paso adelante con el arresto de buena parte del comando que cometió el magnicidio. Esto, al menos, según la versión de la policía del país, que afirma que el grupo armado se componía en total de 28 personas, y, de ellas, 17 estaban ya arrestadas al cierre de esta edición anoche.

De estos 17 detenidos, 15 son ciudadanos colombianos y los otros dos, estadunidenses de origen haitiano, según precisó el jefe policial haitiano, León Charles.

El oficial agregó que de los once presuntos culpables restantes por el crimen, tres fallecieron en la redada del miércoles en la tarde en Puerto Príncipe, cuando arrestaron a los dos primeros sospechosos, y los ocho restantes son otros colombianos que están fugados.

Inicialmente, las autoridades haitianas habían reportado que, en esa operación policial del miércoles, en que se desató un tiroteo y tuvieron que rescatar a tres agentes secuestrados por los criminales, habían muerto cuatro sospechosos. Ayer en la tarde, sin embargo, rebajaron la cifra a tres sin dar detalles del porqué.

Estas detenciones encajan con lo que el gobierno haitiano afirmó desde el comienzo, que es que los atacantes eran extranjeros y hablaban español e inglés.

El gobierno colombiano no tardó en reaccionar al arresto de quince de sus ciudadanos. El ejecutivo de Iván Duque admitió que al menos dos de ellos ya han corroborado que son "miembros retirados del Ejército Nacional", dijo el secretario de Defensa del país, Diego Molano.

"LA MISIÓN ERA DETENERLO"

Aunque Washington guarda silencio sobre la participación de dos de sus ciudadanos en el crimen, el secretario de Elecciones haitiano, Mathias Pierre, afirmó al diario The New York Times que uno de ellos es James Solages, mientras que el otro fue identificado horas después como Joseph Vincent.

Según explicó el juez que interrogó a ambos, Clément Noël, al diario Le Nouvelliste, los dos estadunidenses aseguraron que los mercenarios "estaban en Haití desde hace cerca de tres meses".

Ambos declararon que encontraron a través de internet un trabajo como intérpretes, y que les dijeron que la misión era "detener al presidente Jovenel Moïse, en el marco de la ejecución de un mandato judicial de instrucción" y "no matarlo".

Haití arresta a 15 colombianos y a dos estadunidenses por el magnicidio de Moïse



TURBA ARRASTRA A DOS DETENIDOS

La información sobre el arresto de los quince colombianos y dos estadounidenses llegó en la tarde; durante horas la información que se conocía era la del arresto de las primeras seis personas, incluyendo a los dos detenidos el mismo miércoles.

En la mañana de ayer, los primeros dos detenidos en sumarse al grupo fueron dos ciudadanos que capturó una turba civil cuando estaban atrincherados en un domicilio de Puerto Príncipe: Rodearon la casa, los capturaron y luego los arrastraron con cuerdas por las calles, bajo la custodia de policías.

Los entregaron en la comisaría capitalina de Pétion Ville, donde se agruparon decenas de personas para presenciar el arresto formal y custodiar el lugar, entre una gran expectación popular.

"TUVIERON AYUDA INTERNA"

Una de las grandes cuestiones que todavía rodea el magnicidio es cómo el comando armado logró acceder con aparente facilidad a la residencia presidencial, pues no se ha reportado que hubiera un enfrentamiento con la seguridad del mandatario (aunque se encontraron casquillos en el piso e impactos de bala en las paredes exteriores).

Sobre esta cuestión, el embajador haitiano en Estados Unidos, Bocchit Edmond, aseguró ayer en la mañana en una entrevista en la cadena CNN que contaron con algún tipo de ayuda: "Eran extranjeros, [...] pero, a la vez, debemos reconocer que también tuvieron ayuda interna" para entrar. "No hay ninguna duda", apuntilló.

MARTINE MOÏSE SIGUE CRÍTICA

Respecto al estado de la primera dama, Martine Moïse, también herida de bala en el magnicidio, no se conoció gran cosa durante el jueves, aunque sí hubo informaciones contradictorias.

El miércoles en la noche, Edmond aseguró que la mujer se encontraba estable dentro de su estado crítico, pero en la mañana, durante la misma charla con la CNN, afirmó que creía que ya estaba "fuera de peligro".

Sin embargo, pocas horas después, en una rueda de prensa conjunta, el alcalde de Miami, Francis Suárez, y la congre-

sista Frederica Wilson, representante del distrito donde está enclavada el barrio de la Pequeña Haití de Miami, aseguraron que la primera dama se encuentra "estable, pero crítica", lo que desmiente que su vida ya no esté en peligro.

Martine Moïse recibió un número indeterminado de disparos en el ataque a su marido, y aunque inicialmente reci-

bó atención urgente en Puerto Príncipe, a primera hora de la tarde del miércoles fue evacuada en un helicóptero medicalizado hacia Miami, donde ingresó en el hospital Jackson Memorial.

PUGNA POR LA SUCESIÓN

Finalmente, ayer se comenzaron a adivinar las consecuencias de la inédita situación política de Haití, donde, además del vacío de poder creado por la muerte del presidente, hay dos primeros ministros.

Claude Joseph es el primer ministro interino desde abril, y es quien ha liderado el gobierno desde el magnicidio. Pero por otra parte tenemos a Ariel Henry, a quien Moïse nombró nuevo primer ministro este mismo lunes; sin embargo, este aún no había tomado posesión, por lo que su cargo ahora está en duda.

Mientras EU y la comunidad internacional ven a Joseph como primer ministro y por ahora, como reemplazo del presidente, Henry aseguró ayer en varias entrevistas que debería ser él quien ocupe el cargo porque para eso le nombró Moïse hace hoy cuatro días.

Henry afirmó que no busca pleitos, y que aunque cree que Joseph debería limitarse a ser el secretario de Exteriores -cargo que ya ocupa de manera paralela en el nuevo gabinete que él está formando, le extiende una invitación al diálogo por el bien del país.

Y en medio de las rápidas detenciones de los presuntos autores materiales del crimen y las disputas internas por la sucesión, la principal pregunta en el crimen permanece: ¿Quién ordenó el magnicidio de Jovenel Moïse? •

Autopsia

"Con la boca abierta y balazos en la frente y un ojo"

Aunque el miércoles se conocieron algunos adelantos de la autopsia practicada al cadáver del presidente haitiano, Jovenel Moïse, ayer trascendieron los detalles: el mandatario recibió un total de 12 impactos de bala.

Carl Henry Destin, el juez encargado del informe forense, explicó al diario Le Nouvelliste, que los disparos se hicieron con armas de 9 milímetros y de gran calibre.

"Lo encontramos acostado boca arriba, pantalón azul, camisa blanca manchada de sangre, boca abierta, ojo izquierdo perforado. Vimos un agujero de bala en la frente, uno en cada pezón, tres en la cadera, uno en el abdomen", relató el juez.





Dos de los arrestados este jueves por su presunta participación en el magnicidio, en el interior de un coche patrulla en Puerto Príncipe.

Haití arresta a 15 colombianos ya dos estadounidenses por el magnicidio de Moïse

